# Abram et Loth





# Ecrit par Ian Flanders

Citations bibliques extraites de *la Bible du Semeur*Texte copyright © 2000, Société Biblique Internationale

Avec permission

TABLE DES MATIERES	Page
<ol> <li>Abram, un homme de Dieu</li> <li>Abram, un homme de paix</li> </ol>	9
<ul><li>4. Le contexte de Loth</li><li>5. Le jugement de Dieu</li><li>6. Les conséquences des mauvais choix de Loth</li></ul>	19 25 30

Ce livret porte sur les relations qui se sont tissées entre Abram et Loth. Les passages de la Bible relatant l'histoire de ces personnages se trouvent au début de chaque chapitre.



# Abram, un homme de Dieu

« L'Eternel dit à Abram : Va, quitte ton pays, ta famille et la maison de ton père pour te rendre dans le pays que je t'indiquerai. Je ferai de toi l'ancêtre d'une grande nation ; je te bénirai, je ferai de toi un homme important et tu deviendras une source de bénédiction pour d'autres. Je bénirai ceux qui te béniront et je maudirai ceux qui t'outrageront. Tous les peuples de la terre seront bénis à travers toi. Abram partit donc comme l'Eternel le lui avait demandé, et Loth s'en alla avec lui. Abram avait soixante-quinze ans quand il quitta Harân. Il emmena Saraï, sa femme, son neveu Loth, les biens et les serviteurs qu'ils avaient acquis à Harân, et ils se mirent en route pour aller au pays de Canaan. Quand ils furent arrivés, Abram traversa le pays jusqu'à un lieu appelé Sichem, jusqu'au chêne de Moré. A cette époque-là, les Cananéens habitaient le pays. L'Eternel apparut à Abram et lui dit : Je donnerai ce pays à ta descendance. Abram érigea là un autel à l'Eternel qui lui était apparu. » (Genèse 12. 1 à 7)

#### 1. La foi des personnages en présence mise à l'épreuve :

Ce passage biblique nous présente les personnages sur lesquels nous allons nous pencher tout au long de cette lecture.

Le personnage le plus important est Abram, puis vient sa femme Saraï et ensuite son neveu Loth, qui vit sous sa protection. Abram et Saraï nous sont présentés comme un couple fort âgé qui malheureusement n'a jamais pu avoir d'enfants.

Et voilà que Dieu leur annonce des promesses extraordinaires! Saraï était stérile. Elle ne pouvait pas avoir d'enfants et pourtant Dieu annonça à Abram qu'il aurait une descendance qui deviendrait une nation importante et que le jour viendrait où toutes les nations de la terre seraient bénies par l'un de ses descendants.

Et nous pouvons l'affirmer : la Bible entière témoigne de la manière dont Dieu a accompli ces promesses-là. Tout d'abord, après bien des péripéties, Saraï finit par enfanter un fils ; en effet elle donna à Abram, un héritier, qu'il nomma Isaac. Puis, la Bible nous rapporte l'histoire de ses descendants jusqu'à ce qu'ils deviennent une nation : Israël. Ensuite, nous suivons les péripéties de cette nation, ses temps forts et ses temps de crises, pour enfin découvrir l'identité du descendant qui est véritablement une bénédiction pour toutes les nations, à savoir Jésus-Christ. Puis le Nouveau Testament nous montre la façon dont les premiers disciples de Jésus ont commencé à proclamer son nom et son message à toutes les nations de la terre pour que

tout homme et toute femme soient bénis par ce descendant d'Abram.

#### 2. L'obéissance d'Abram

Au moment d'annoncer ses promesses, Dieu demanda à Abram de quitter la ville, où il habitait, Haran, ville qui aujourd'hui se situerait dans le sud-est de la Turquie.

Nous pouvons ainsi affirmer que pour voir la réalisation des promesses de Dieu, Abram a dû faire preuve d'une foi soumise et obéissante. Il partit vers le sud, car Dieu le conduisit au pays de Canaan où se trouve actuellement le pays d'Israël.

Ainsi Dieu demanda à Abram et à Saraï de quitter leur ville pour mener une vie de nomades. Ce couple laissa donc derrière lui sa famille et ses amis, leurs racines et la culture à laquelle ils étaient habitués. Ils partirent vers l'inconnu, convaincus toutefois que Dieu était avec eux.

#### 3. La foi d'Abram

Il est important de souligner qu'Abram était, à cette époque, l'une des rares personnes qui connaissait le seul Dieu, vivant et vrai.

Dieu avait choisi de se révéler à Abram et Abram avait répondu par un acte de foi ; il s'était engagé à suivre l'Eternel et à lui obéir. Abram vivait dans un milieu où les gens adoraient des idoles, où les gens sombraient dans la débauche et la superstition! Toutefois par son attachement à Dieu, Abram montra qu'il était différent.

# 4. Loth, le neveu d'Abram

Il semblerait que Loth soit le seul membre de la famille d'Abram qui partit avec lui.

Loth avait perdu ses parents. Il était donc orphelin! Abram, son oncle, avait la charge de s'occuper de lui! Malheureusement, voilà une situation familière pour beaucoup!

Toutefois Loth avait pour oncle Abram, un homme bon, un homme de foi, un homme qui connaissait l'Eternel et qui marchait avec lui. Si Abram était une bénédiction pour ses contemporains, Loth était le premier à en bénéficier. Sa situation était privilégiée.

La Bible ne nous dit pas si Loth avait choisi de partir avec Abram ou s'il avait été dans l'obligation de l'accompagner. Mais puisque Abram était responsable de Loth, ce dernier a dû être contraint de partir avec son oncle. Mais nous ignorons si Abram lui a proposé de le suivre ou de rester à Haran auprès d'un autre oncle.

Loth était privilégié de connaître Abram, car il pouvait par la même occasion connaître Dieu. Mais nous ne savons pas non plus si Loth nourrissait la même foi qu'Abram.

Les commentaires que nous poursuivrons lors des prochains chapitres nous aideront à considérer cette question plus en détails. En attendant, je dirais que si Loth croyait en Dieu, sa foi était bien faible comparée à celle d'Abram!

#### 5. Les leçons à retenir

#### a. Les serviteurs de Dieu sont une bénédiction

Nous ignorons si Loth marchait à l'image de la foi de son oncle. Toutefois je le répète, sa position était privilégiée, ce qui me conduit aux réflexions suivantes :

Quand nous nous trouvons en présence d'un homme ou d'une femme qui a la foi et qui marche avec intégrité, nous devons être reconnaissants à Dieu et tout faire pour bien profiter de son exemple, de sa sagesse et ses conseils. Demeurer attaché à de telles personnes devient une source de bénédictions. Avez-vous un parent ou un membre de votre famille connu pour sa foi et sa sagesse ? Alors, écoutez-le, suivez son exemple et retenez ses conseils.

Souvent les jeunes pensent tout savoir et ils peuvent ignorer les conseils de leurs aînés. Les chrétiens d'âge mûr ont acquis une certaine expérience et une sagesse. Ils sont dignes de respect, les écouter est important et ils peuvent être source de bénédictions.

#### b. Jésus est notre source de bénédiction

Je voudrais à présent souligner une leçon plus importante encore.

J'ai mentionné que l'un des descendants d'Abram, Jésus-Christ, allait devenir une source de bénédiction pour toutes les nations de la terre. Le bon témoignage d'hommes et de femmes zélés pour le Seigneur nous encourage à garder nos regards tournés vers Jésus, car c'est à Jésus que nous devons nous attacher. C'est Jésus que nous devons écouter

et suivre. C'est Jésus qui est notre source de bénédictions! Jésus seul est notre Sauveur.

Tout comme le bien être spirituel de Loth dépendait de son attachement à Abram, notre bien être spirituel dépend de notre attachement à Jésus et de notre foi en lui.

\_\_\_\_\_



# Abram, un homme de paix

« Abram quitta donc l'Egypte avec sa femme et tout ce qu'il possédait en direction du Néguev. Loth était avec lui. Abram était très riche en troupeaux, en argent et en or... Loth, qui accompagnait Abram, avait aussi des moutons, des chèvres, des bovins et des tentes, et le pays ne suffisait pas pour qu'ils puissent habiter ensemble, car leurs troupeaux étaient trop nombreux, et, de plus, les Cananéens et les Phéréziens habitaient alors le pays. Alors, les bergers d'Abram se disputèrent avec ceux de Loth. Abram dit à Loth : Nous sommes de la même famille. Il ne faut donc pas qu'il y ait dispute entre moi et toi, entre mes bergers et les tiens. Séparons-nous plutôt. Tout le pays est à ta disposition. Si tu vas à gauche, j'irai à droite, et si tu vas à droite, j'irai à gauche. Alors Loth regarda et vit toute la plaine du Jourdain qui s'étendait jusqu'à Tsoar : avant que l'Eternel eût détruit Sodome et Gomorrhe, elle était comme le

jardin de l'Eternel, comme la terre d'Egypte. Loth choisit donc pour lui toute la plaine du Jourdain et il se dirigea vers l'est. Ainsi, ils se séparèrent l'un de l'autre. Abram se fixa dans le pays de Canaan, et Loth s'établit au milieu des villes de la plaine, dressant ses tentes jusqu'aux environs de Sodome. Or, les gens de Sodome étaient pervertis, ils commettaient de grands péchés contre l'Eternel.

L'Eternel dit à Abram après que Loth se fut séparé de lui : Lève les yeux et regarde depuis l'endroit où tu es, vers le nord, le sud, l'est et l'ouest : tout le pays que tu vois, je te le donnerai, à toi et à ta descendance pour toujours. Je rendrai ta descendance aussi nombreuse que les grains de poussière de la terre ; si l'on peut compter les grains de poussière de la terre, alors on pourra aussi compter ta descendance. Lève-toi, parcours le pays en long et en large car je te le donnerai. Alors Abram déplaça son campement et vint se fixer près des chênes de Mamré aux environs d'Hébron, et il bâtit là un autel à l'Eternel. » (Genèse 13.1 à 18)

#### 1. Une dispute entre bergers

Dans le texte que nous venons de lire, nous apprenons que Dieu bénit Abram et sa famille. Ses troupeaux et ceux de Loth se sont multipliés. Ces deux hommes se sont enrichis, bien qu'ils mènent toujours une vie nomade.

Toutefois cette réussite a aussi apporté son lot d'ennuis : les bergers d'Abram se sont disputés avec ceux veillant sur les troupeaux de Loth.

Il s'agit-là d'une situation banale dans bien des pays du monde aujourd'hui. Un manque de ressources naturelles peut engendrer des conflits plus ou moins graves, que ce soit à l'échelle locale ou internationale. Chacun cherche alors à satisfaire ses propres intérêts, et souvent au détriment de ceux des autres!

Mais cela ne fut pas le cas pour Abram! Abram était troublé par le conflit qui commençait à s'installer et il avait hâte de trouver une solution paisible et juste pour tous. Il ne souhaitait pas que ce conflit s'enlise ni que les disputes prennent une tournure violente. En ceci Abram est pour nous un exemple à suivre. Quand nous sommes confrontés à des problèmes qui risquent de tourner à la catastrophe, il est préférable de rechercher des solutions justes et équitables, qui procurent la paix. Car les conflits n'engendrent que chagrin et discorde.

#### 2. L'intervention d'Abram

Abram a conclu, sans doute avec tristesse, que Loth et luimême ne pouvaient plus vivre côte à côte! Chacun devait se séparer et trouver de quoi nourrir et abreuver ses propres troupeaux. Abram, dans sa bonté, permit à son neveu Loth de choisir où il voulait se rendre, même s'il prenait le risque de voir son neveu choisir les meilleures terres!

Pour arriver à une solution paisible il faut parfois mettre de côté ses propres intérêts et aspirations pour servir plutôt le bien de tous. Toutefois, le texte lu, laisse entendre que Loth a fait un mauvais choix.

#### 3. Le mauvais choix de Loth

Mais si Loth a choisi de demeurer dans une plaine riche en ressources naturelles et qu'il laissa son oncle dans les collines plus arides, comment affirmer alors qu'il ait fait un mauvais choix ?

L'acquisition de richesses, qui a sans doute motivé le choix de Loth, ne doit pas être l'objectif primordial de notre vie ! De plus pour s'enrichir, il faut souvent faire des compromis. En quittant la région montagneuse, Loth quittait la terre où Dieu avait promis sa présence et sa bénédiction. En allant dans la plaine, Loth s'éloignait en quelque sorte de Dieu. Le Bible nous explique même que Loth s'installa dans les environs de la ville de Sodome, ville connue pour la conduite pervertie et immorale de ses habitants. Ainsi Loth s'éloignait de la bonne influence de son oncle pour s'exposer à l'influence méchante et perverse des gens de la plaine. Cette démarche devait mettre en danger sa foi et sa croissance spirituelle.

# 4. Les leçons à retenir

#### a. La première leçon:

Dieu veut faire de nous des bâtisseurs de paix, car il est luimême le Dieu de paix. Abram est un l'homme qui veut la paix et il travaille pour l'établir. Jésus aussi a enseigné, dans l'évangile de Matthieu chapitre 5 : « Heureux ceux

qui procure la paix, car ils seront appelés fils de Dieu. » La réconciliation et la paix sont aussi des thèmes qui reviennent souvent dans les écrits de l'apôtre Paul.

Dans la vie tôt ou tard nous rencontrerons des difficultés et ces difficultés créeront des tensions sur le plan relationnel ou autre. Or Dieu veut que nous soyons actifs pour trouver des solutions justes et paisibles à ces problèmes.

# b. La deuxième leçon:

Il nous arrivera bien un jour de nous trouver devant des choix importants à faire. Et la décision que nous prendrons aura peut-être des répercutions sur notre vie entière. Or, l'exemple de Loth est à éviter car, de toute évidence il n'a pas tenu compte des conséquences spirituelles et morales de ses choix.

A un certain moment de leur vie, les jeunes aussi devront quitter leur famille et les lieux familiers pour poursuivre leurs études ou trouver du travail. Cela est inévitable! Toutefois, confrontés à leurs choix, ils devront alors faire face à des tentations, notamment celles de rejeter les valeurs acquises dans leurs familles chrétiennes pour plutôt tomber sous l'influence d'attitudes ou conduites mondaines. Nous conseillons alors tout chrétien qui doit quitter son univers familier pour aller vivre ailleurs, de tout entreprendre pour trouver dans son nouveau contexte une église et des amis croyants.

Notre bien-être spirituel est primordial. Loth l'a oublié et par son choix il se met en danger. Apprenons de ses erreurs!

\_\_\_\_\_



# Abram, un ami qui sauve

« Kedorlaomer se mit en campagne avec les rois qui lui étaient alliés et ils battirent les Rephaïm à Achteroth-Qarnaïm, puis les Zouzim à Ham, et les Emim à Chavé-Qiryataïm...

...C'est alors que les rois de Sodome, de Gomorrhe, d'Adma, de Tseboïm et de Béla, c'està-dire Tsoar, s'avancèrent et se mirent en position de combat dans la vallée de Siddim pour attaquer Kedorlaomer, roi d'Elam, Tideal, roi de Goyim, Amraphel, roi de Chinéar et Aryok, roi d'Ellasar. Ils étaient quatre rois contre cinq. Les rois de Sodome et de Gomorrhe prirent la fuite. Or, il y avait dans la vallée de Siddim beaucoup de puits de bitume, et des fuyards y tombèrent; les rescapés s'enfuirent dans la montagne. Les vainqueurs s'emparèrent de tous les biens de Sodome et de Gomorrhe, ils prirent toutes leurs réserves de vivres et s'en allèrent. Ils enlevèrent aussi Loth le neveu d'Abram, avec ses biens, car il demeurait à Sodome.

Un rescapé vint annoncer la nouvelle à Abram l'Hébreu qui habitait près des chênes de Mamré l'Amoréen, un frère d'Echkol et d'Aner; ces trois frères étaient tous trois des alliés d'Abram. Quand Abram apprit que son parent avait été emmené captif, il arma trois cent dix-huit hommes bien entraînés, nés dans sa maison, et poursuivit les quatre rois jusqu'à Dan. Il divisa sa troupe et attaqua les ennemis pendant la nuit avec ses serviteurs, il les battit et les poursuivit jusqu'à Hoba au nord de Damas. Il récupéra tout le butin, il ramena aussi Loth son parent, ainsi que ses biens, les femmes et les autres prisonniers. » (Genèse 14. 5 à 16)

Dans le texte lu, nous découvrons que Loth s'est retrouvé au cœur d'une grande bataille où des hommes perdirent leur vie. Cela est-il la preuve que Loth s'était trompé, que son choix n'était pas le bon ?

# 1. Loth, le captif

Nous ne pouvons pas blâmer Loth pour les ennuis qu'il a endurés à cause de la guerre tribale qui a tout à coup éclaté. Loth n'a en rien contribué à ce conflit. Il a tout simplement eu le malheur de se trouver là lorsque des tribus guerrières sont venues s'emparer des richesses de ces villes de la plaine. Il est évident que ces villes riches suscitaient la convoitise de tous!

Notons-le bien. Loth n'était déjà plus nomade. Selon le texte biblique, il habitait en ce temps-là dans la ville de

Sodome. Il était devenu sédentaire et s'était installé parmi ces gens, probablement dans l'espoir de s'enrichir davantage. Alors nous pouvons affirmer que si Loth n'avait pas convoité les richesses de cette ville, il aurait probablement pu échapper à ce conflit armé! Toutefois, rien ne laisse suggérer qu'il pouvait connaître d'avance qu'une guerre allait éclater.

Ainsi Loth, sa famille, son entourage et ses biens sont tombés entre les mains de ces guerriers et ils sont devenus captifs! Ils allaient aussi probablement devenir esclaves. Quelle catastrophe!

#### 2. Les décisions malavisées

Nous pouvons découvrir ici les dangers de la convoitise, notamment la convoitise des richesses. Je comprends que des gens démunis peuvent être prêts à tout pour échapper à une situation qui semble désespérée. Cependant, je voudrais encourager chacun à bien réfléchir avant de prendre des décisions malavisées, car elles pourraient, comme cela fut le cas de Loth, les mettre en danger.

Certains quittent leurs terres pour aller travailler dans des mines dans l'espoir de s'enrichir. Cependant ce travail est la plupart du temps fort dangereux et peu y font fortune. D'autres vont tenter la prostitution ou le trafic de drogue, d'autres rejoignent des milices.

Comme pour Loth, le désir de s'enrichir peut nous faire rencontrer des gens de mauvaise influence et nous laisser seuls devant des dangers imprévisibles. Alors réfléchissons

bien avant d'agir. Combien il est préférable de se tourner vers Dieu et de chercher sa volonté! L'auteur du livre des Proverbes nous encourage chapitre 3 versets 5 à 8 :

« Mets ta confiance en l'Eternel de tout ton cœur, et ne te repose pas sur ta propre intelligence. Cherche à connaître sa volonté pour tout ce que tu entreprends, et il te conduira sur le droit chemin. Ne te prends pas pour un sage, révère l'Eternel et détourne-toi du mal. Ce sera une bonne médecine qui t'assurera la santé du corps et la vitalité de tout ton être. »

#### 3. Abram au secours de Loth

Loth est donc captif et son oncle, Abram, part à son secours. Abram monte une expédition militaire pour libérer son neveu Loth, sa famille et ses serviteurs, et reprendre tous ses biens volés.

Dans le dernier chapitre, nous avons affirmé qu'Abram était un homme de paix et pourtant nous le voyons aujourd'hui partir en guerre? Pourrait-on penser qu'il y a là une contradiction?

Abram ne disposait pas de beaucoup de choix. Il aurait pu abandonner Loth et ses amis à leur sort, mais sa compassion pour son neveu l'a poussé à agir. La situation exigeait malheureusement le recours à la force, cela était inévitable vu l'évolution des événements. Je ne pense pas toutefois qu'Abram, un homme de paix, ait pris plaisir à entreprendre ce raid militaire. Pour accomplir ses objectifs,

Abram a eu recours à un minimum d'hommes, et une fois son action finie, il n'a pas poursuivi la guerre.

# 4. Le recours à la force est-il parfois légitime ?

Voilà une question qui mériterait une longue réponse, et je vais faire quelques remarques.

D'abord, il me semble légitime d'avoir recours à la force pour protéger ses proches lorsqu'ils sont menacés par des actes violents et que leurs vies sont en danger.

Ensuite, selon le contexte et la situation, il est préférable de laisser l'Etat intervenir, en ayant recours à la force si nécessaire. Mais dans de telles situations, il faut être très prudent et s'abstenir autant que possible d'un recours aux armes. User de légitime défense pour protéger ses proches est peut-être permis, mais surtout pas la vengeance personnelle! Et il faut bien faire là la distinction.

Dieu a établi nos gouvernements pour qu'ils exercent la justice, il est donc préférable de laisser l'Etat décider sur la manière d'avoir recours à la force pour protéger et secourir ses citoyens.

#### 5. Jésus sauve

Cet épisode dans la vie d'Abram peut servir de parabole pour illustrer le salut apporté en Jésus-Christ. Car tous, sans exception, nous sommes comme Loth. Nous pouvons être attirés par des désirs trompeurs et ces désirs vont nous éloigner de Dieu, ils vont nous conduire à prendre des décisions malheureuses qui exposeront nos vies à toutes

sortes de dangers : spirituels, moraux et parfois même physiques.

Tout comme Loth fut captif, nous sommes tous esclaves, esclaves de Satan, esclaves du mal et du péché, esclaves des conséquences de nos choix et de notre conduite. Alors nous avons besoin d'être secouru.

Tout comme Abram partit pour sauver et libérer son neveu, Loth, Jésus Christ veut être notre sauveur, il veut être notre libérateur.

Mais Jésus n'a pas eu recours à la violence pour sauver les hommes! Non, Jésus a plutôt subi leur violence. Il fut en effet cloué sur une croix où il fut abandonné et livré à la cruauté des hommes. Là il y subit le châtiment de Dieu! C'est en s'offrant en sacrifice que Jésus a obtenu notre salut.



# Le contexte de Loth

« Le soir, les deux anges arrivèrent à Sodome. Loth était assis à la porte de la ville. En les voyant, il se leva pour aller à leur rencontre et se prosterna face contre terre. Il leur dit : S'il vous plaît, mes seigneurs, acceptez de faire un détour et de venir loger dans la maison de votre serviteur. Vous pourrez vous y laver les pieds, et vous y passerez la nuit, avant de poursuivre

votre route. Non, lui répondirent-ils, nous passerons la nuit sur la place. Mais Loth insista tant qu'ils finirent par accepter de se rendre dans sa maison. Il leur fit préparer un bon repas et cuire du pain sans levain et ils se mirent à manger. Quand ils furent sur le point de se coucher, la maison fut encerclée par les gens de la ville : tous les hommes de Sodome, jeunes et vieux, étaient venus là des différents quartiers de la ville. Ils appelèrent Loth et lui demandèrent : Où sont ces hommes qui sont venus chez toi cette nuit? Amène-les nous pour que nous couchions avec eux! Loth sortit sur le pas de sa porte et referma la porte derrière lui. Non, mes frères, leur dit-il, je vous en supplie, ne commettez pas le mal! Ecoutez: j'ai deux filles qui sont encore vierges. Je vais vous les amener, vous leur ferez ce qui vous plaira, mais ne touchez pas ces hommes puisqu'ils sont venus s'abriter sous mon toit. Ote-toi de là ! lui crièrent-ils. Puis ils ajoutèrent : Voyez-moi cet individu, il est venu ici comme étranger et maintenant, il veut jouer au juge! Eh bien, nous t'en ferons voir plus qu'à eux. Puis ils poussèrent violemment Loth de côté et s'approchèrent de la porte pour l'enfoncer. Mais les deux hommes venus chez Loth se saisirent de lui, le ramenèrent vers eux à l'intérieur de la maison, et refermèrent la porte. Ils frappèrent d'aveuglement les gens massés à l'entrée de la maison, jeunes et vieux, de sorte

qu'ils n'arrivaient plus à trouver la porte. » (Genèse 19.1 à 11)

Ce que nous venons de lire est particulièrement choquant mais avant de parler plus en détails de cet épisode inquiétant, nous allons nous pencher sur l'identité de ces deux anges que Loth a accueillis aux portes de la ville de Sodome.

# 1. L'identité des deux anges

Ces anges étaient des messagers, envoyés par Dieu, pour faire part aux hommes de sa volonté. Ces êtres sont spirituels et, apparemment, ils peuvent prendre une forme humaine quand cela le nécessite. En fait, les deux anges dont il est question dans ce récit venaient de se rendre auprès d'Abram, l'oncle de Loth. Ils lui avaient alors annoncé que Dieu allait juger et détruire les villes de Sodome et de Gomorrhe. Et à présent que nous avons lu ce récit, nous pouvons comprendre pourquoi!

#### 2. L'immoralité dans Sodome et Gomorrhe

Ces villes étaient connues pour leur immoralité et leur débauche. L'incident décrit est particulièrement choquant mais apparemment typique de la conduite de ces gens.

## a. Les habitants sont inhospitaliers

Tout d'abord, les gens de Sodome n'ont pas accueilli l'étranger comme il convenait de le faire. Loth toutefois montre le bon exemple. Il reçoit les deux voyageurs chez lui, il les nourrit et les loge. Il exerce envers eux

l'hospitalité selon la coutume de l'époque et selon le cœur de l'Eternel.

#### b. Les habitants sont débauchés

Les habitants de Sodome, quant à eux, au lieu de bien accueillir ces deux étrangers cherchent à profiter d'eux et à les maltraiter; un grand nombre d'hommes dans la foule espère pouvoir les violer. Il est difficile d'imaginer pire accueil!

Et il faut le souligner, ce ne sont pas que quelques rares individus qui ont choisi d'agir ainsi, mais une multitude d'hommes : des jeunes et des vieux sont venus de tous les quartiers de la ville, et ils aspirent à participer à cette pratique dégoûtante et avilissante. La ville entière approuve, elle ne voit plus ni où est le bien ni le mal, et se moque d'ailleurs d'accomplir le mal!

# 3. Loth désapprouve l'immoralité dans Sodome et Gomorrhe

#### a. L'attitude de Loth

Loth, quant à lui, est différent. Il a accueilli les deux étrangers chez lui et il essaie de les protéger de cette foule qui cherche à leur faire du mal.

Dans les chapitres précédents, nous avons reproché à Loth sa décision d'aller vivre à Sodome car il s'éloignait ainsi de la présence de Dieu et il s'exposait à l'influence négative et dangereuse de ces gens débauchés.

Toutefois, nous devons aujourd'hui le reconnaître: Loth n'a pas sombré aussi profondément dans le mal que les gens qu'ils côtoient. Le texte lu nous révèle que Loth n'a jamais été bien accepté par les habitants de cette ville. Il y est toujours considéré comme l'étranger. Par son comportement, Loth prouve qu'il n'a pas accepté la mauvaise conduite des habitants de Sodome. Il vit avec eux mais demeure totalement différent.

Comme c'est étonnant! Il peut être difficile de comprendre pourquoi Loth voulait rester dans cette ville. Nous savons qu'il était attiré par les richesses de Sodome et peut-être voyait-il en cette cité une occasion pour y faire prospérer son commerce.

#### b. La foi de Loth

Une fois de plus il est difficile de savoir où Loth en était exactement sur le plan de la foi. Loth a vécu auprès de son oncle, Abram, un homme de foi, un exemple en droiture et en moralité. Il a dû suffisamment retenir de sa bonne éducation pour pouvoir résister aux pires débordements du mal dont il était le témoin. Et j'en suis assez persuadé: Loth devait encore croire en Dieu. Pour vivre dans un pareil contexte, sans céder aux tentations, il me semble vital de mettre sa foi en Dieu.

#### 4. Le secours de Dieu

Pour finir, les deux anges protègent Loth de la foule houleuse en frappant ces hommes déchaînés, d'aveuglement! Dieu honore ainsi le courage et la foi obéissante de Loth. L'aveuglement de cette foule ne

représente qu'un petit avant-goût du châtiment que la ville va bientôt subir et dont nous parlerons dans un prochain chapitre.

#### 5. Les leçons à retenir

Nous pouvons retirer trois leçons de cet épisode cruel et répugnant :

#### a. La première leçon

Le viol, qu'il soit homo ou hétérosexuel, est un crime gravissime. Malheureusement cette pratique du viol est trop répandue dans le monde, surtout dans les régions impliquées dans des guerres ou conflits tribaux! Le recours au viol doit cesser; ceux qui y participent seront jugés aussi sévèrement que les habitants des villes de Sodome et de Gomorrhe. Nous parlerons d'ailleurs de ce jugement plus en profondeur au prochain chapitre.

Les victimes de viols ont besoin d'aide, de compassion et de compréhension. Ces hommes ou ces femmes, ont vécu un choc traumatisant et ils ont besoin d'être bien entourés et soutenus pour marcher vers la guérison émotionnelle et spirituelle.

# b. La deuxième leçon

Loth s'est bien occupé de ces deux étrangers et nous devons suivre son bon exemple. Ces hommes se trouvaient dans une situation vulnérable : il était facile de profiter d'eux, d'abuser de leur intimité. Dieu veut, au contraire, que nous accueillions l'étranger. Il désire que nous le

protégions et l'aidions selon ses besoins et nos propres moyens.

## c. La troisième leçon

Loth a fait preuve de courage en accordant aux deux hommes sa protection et en défendant la justice. Par son acte, il a mis sa propre vie en péril. Et en retour Dieu a honoré sa foi obéissante car il est venu à son secours. Le croyant est parfois appelé à s'exposer à des dangers pour secourir ceux qui sont tombés entre les mains de malfaiteurs ou pour défendre des causes justes. Dieu approuve de telles personnes. Et il fera preuve envers elles de fidélité. Il protégera leur foi et leur amour pour lui et leur accordera la sécurité éternelle.

\_\_\_\_\_



# Le jugement de Dieu

« Alors les deux hommes dirent à Loth : Qui astu encore de ta parenté dans cette ville? Des gendres, des fils et des filles ? Qui que ce soit, fais-les sortir de là, car nous allons détruire cette ville, parce que de graves accusations contre ses habitants sont montées jusque devant l'Eternel. C'est pourquoi l'Eternel nous a envoyés pour détruire la ville. Là-dessus, Loth sortit et alla trouver les maris de ses filles. Allons, leur dit-il, il faut quitter ce lieu car l'Eternel va détruire la ville! Mais ses gendres prirent ses paroles pour une plaisanterie. Dès que l'aube

parut, les anges se firent pressants. Ils dirent à Loth: Debout! Emmène ta femme et tes deux filles qui sont ici, si tu ne veux pas périr emporté par le jugement qui va s'abattre sur cette ville. Comme il hésitait encore, les deux hommes les prirent de force par la main, lui, sa femme et ses deux filles, et les entraînèrent hors de la ville, car Dieu voulait les épargner. Une fois hors de la ville, l'un des hommes lui dit: Sauve-toi! Il y va de ta vie. Ne regarde pas derrière toi et ne t'arrête nulle part dans la plaine! Fuis vers la montagne si tu ne veux pas périr!

... Au moment où le soleil se levait. Loth arrivait à Tsoar. Alors l'Eternel fit tomber sur Sodome et sur Gomorrhe une pluie de soufre enflammé par un feu qui venait du ciel, de l'Eternel. Il fit venir une catastrophe sur ces villes ainsi que sur toute la région. Toute la population de ces villes périt ainsi que la végétation. La femme de Loth regarda derrière elle et fut changée en une statue de sel. Abraham se rendit de bon matin à l'endroit où il s'était tenu en présence de l'Eternel. Il porta son regard vers Sodome et Gomorrhe et vers toute la plaine environnante et il vit s'élever de la terre une épaisse fumée, comme celle d'un immense brasier. Ainsi, lorsque Dieu détruisit les villes de la plaine, il n'oublia pas Abraham et il fit échapper Loth à la catastrophe par laquelle il anéantit les villes dans lesquelles Loth habité. » avait (Genèse 19. 12 à 29)

#### 1. La raison de la visite des deux anges

Dans le chapitre précédent, nous avons appris que Loth avait accueilli chez lui deux hommes qui étaient, en fait, des messagers de Dieu. Or les gens de la ville voulaient s'emparer d'eux pour les violer. Toutefois Loth tenta de les protéger. A présent, nous apprenons la raison de la visite de ces deux messagers dans la ville de Sodome. Ils sont venus y annoncer le jugement de Dieu contre les habitants de cette ville, et pour en avertir Loth et sa famille, afin qu'ils puissent s'enfuir à temps loin de ce châtiment divin.

Ces deux mêmes messagers s'étaient arrêtés chez Abram, l'oncle de Loth et ils lui avaient alors fait part de l'intention de Dieu de détruire les villes de Sodome et de Gomorrhe, à cause du péché, de l'immoralité et de la vie débauchée de ses habitants. La tentative de viol par tous ces hommes homosexuels était malheureusement typique de la conduite de ces citadins. Depuis longtemps ils avaient profondément sombré dans le mal. Dieu avait fait preuve envers eux de patience, mais il finit par se décider à détruire ces deux villes.

#### 2. L'intervention d'Abram

Ces deux messagers avaient d'abord rendu visite à Abram! Or nous savons que Abram a ensuite prié pour ces deux villes, il a demandé à Dieu de ne pas les détruire, surtout s'il s'y trouvait au moins quelques personnes justes.

Et la visite des deux messagers chez Loth est la preuve que l'Eternel a écouté les prières d'Abram. Il est vrai que Dieu n'a pas épargné ces deux villes, mais il a envoyé ces

messagers pour secourir tous ceux qui voulaient bien les écouter, les sommant de quitter la ville au plus vite pour éviter l'imminente catastrophe.

#### 3. Les leçons à retenir

Seuls, Loth et ses deux filles échappèrent au châtiment envoyé par Dieu.

Loth a bien essayé de convaincre ses beaux-fils, mais ces derniers ne le croyaient absolument pas et se moquaient même de lui. Quant à sa femme, elle a bien quitté la ville, mais elle a ignoré les conseils des envoyés de Dieu; elle s'est retournée pour regarder en arrière, et elle a été changée en statue de sel. Quelle triste fin !

## a. La première leçon

La plus frappante est la réalité du jugement. Nous aimons entendre que Dieu est amour, c'est réconfortant et bien vrai. Toutefois nous pouvons en oublier que Dieu est juste ; il hait le mal et de ce fait il est contraint de condamner le péché. Ce récit, qui évoque des événements historiques, en sert d'illustration. Un jour, tout homme et toute femme seront jugés par Dieu et le monde entier aura une fin similaire à celle de Sodome et de Gomorrhe.

Et cependant, la plupart des gens, à l'image des beaux-fils de Loth, se moquent de tous les avertissements que l'on peut leur apporter. Seuls Loth et ses deux filles prirent au sérieux les paroles de l'Eternel. Seuls Loth et ses deux filles se sont empressés d'échapper au châtiment divin.

Les gens de ces villes ont poursuivi le mal, ils ont peut-être pensé que cela n'entraînerait jamais des conséquences graves, qu'il n'y aurait jamais de jugement! Et ils se sont trompés. De nos jours beaucoup rient à l'idée d'un jour de jugement! Malheureusement, s'ils ne prennent pas la Parole de Dieu au sérieux, ils découvriront un jour leur erreur, et il sera alors trop tard pour y remédier.

Voilà donc la première leçon, Dieu est juste et il finira par juger le pécheur.

## b. La deuxième leçon

Dieu secourt quiconque croit en sa Parole. Il permit à Loth et à ses filles de fuir la ville de Sodome. Ils ont cru en son avertissement divin et firent preuve d'une foi obéissante.

Un jour Dieu jugera le monde et nous pouvons échapper à ce jugement par la foi en Jésus-Christ. Par son sacrifice sur la croix, Jésus a obtenu notre pardon auprès de Dieu. Jésus reviendra en juge sur la terre, mais si, aujourd'hui nous croyons en lui et nous soumettons à lui, alors il nous mettra à l'abri de son jugement et nous vivrons éternellement avec Dieu.

N'imitons pas les incrédules qui courent à leur perte en se réjouissant du mal et se moquant de la vérité divine. Croyons plutôt en Jésus!

#### c. La troisième leçon

Les exemples d'Abram et de Loth prouvent l'importance du rôle du croyant au sein de sa ville ou de son village.

Abram a prié pour les villes de Sodome et de Gomorrhe, il a imploré Dieu de faire preuve envers ses habitants, de miséricorde. Le chrétien lui aussi peut prier pour sa ville, il peut implorer Dieu d'y entrer en sauveur miséricordieux avant d'y venir en juste juge. Nous pouvons, en effet, prier pour nos voisins, nos concitoyens, afin qu'ils prennent au sérieux le message que Dieu leur adresse.

Puis, il y a l'exemple de Loth. Il a cru au message des anges et il s'est rendu auprès de ses concitoyens dans l'espoir de les convaincre de quitter la ville. Nous aussi nous devons prier pour nos familles et nos voisins, nous avons la responsabilité d'annoncer le message de l'Evangile autour de nous. Certains nous écouterons, d'autres non! Quoiqu'il en soit Dieu nous envoie en tant que messagers.

\_\_\_\_\_



# Les conséquences des mauvais choix de Loth

« Par la suite, Loth quitta Tsoar car il avait peur d'y demeurer, et il alla habiter avec ses deux filles dans la montagne. Il s'installa avec elles dans une caverne. L'aînée dit à la cadette : Notre père est déjà âgé et il n'y a pas d'autre homme dans ce pays pour s'unir à nous selon l'usage de tout le monde. Allons! faisons-lui boire du vin et couchons avec lui pour lui donner une descendance. Cette nuit-là, elles firent donc

boire du vin à leur père et l'aînée vint partager la couche de son père, qui ne se rendit compte de rien, ni quand elle se coucha, ni quand elle se leva. Le lendemain, l'aînée dit à la plus jeune : Voici que la nuit dernière j'ai couché avec mon père ; enivrons-le encore ce soir et tu iras partager son lit. Ainsi nous lui donnerons une descendance. Ce soir-là, elles firent donc encore boire du vin à leur père et la cadette alla s'étendre auprès de lui, mais il ne s'aperçut ni quand elle se coucha ni quand elle se leva. Les deux filles de Loth devinrent enceintes de leur père. L'aînée eut un fils qu'elle appela Moab (Issu du père) ; c'est l'ancêtre des Moabites qui existent encore aujourd'hui. La cadette aussi eut un fils, qu'elle appela Ben-Ammi (Fils de mon parent) ; c'est l'ancêtre des Ammonites qui existent aujourd'hui. » encore (Genèse 19. 30 à 38)

#### 1. Loth doit fuir Sodome

Nous arrivons à la fin de notre livret sur Loth, le neveu d'Abram, et il faut l'avouer, son histoire se termine plutôt mal! Les événements relatés lors de notre lecture biblique sont choquants!

La Bible est un livre honnête; elle ne cache ni les erreurs des hommes, ni même leurs péchés. Elle nous dévoile tout.

Nous savons que Loth avait quitté Abram pour aller vivre dans la ville de Sodome, dans l'espoir de s'y enrichir.

Toutefois à présent, nous découvrons que cet homme n'a plus rien, il a tout perdu! Il doit même s'installer dans une caverne, ruiné et seul, avec pour unique compagnie celle de ses deux filles! Mais comment en est-il arrivé là ?!

Loth avait choisi de vivre dans une ville où l'immoralité était devenue aux yeux de tous un phénomène normal et de ce fait, des pratiques dégradantes et perverties y étaient courantes. C'est la raison pour laquelle, Dieu avait décidé de détruire cette ville et ses habitants, toutefois dans sa grâce il avait permis à Loth d'échapper à ce châtiment. Malheureusement, seules ses deux filles ont pris la fuite avec lui. De toute évidence cette famille, plutôt aisée dans le passé, a désormais tout perdu lors de cette terrible catastrophe qui a frappé Sodome. Ils y ont échappé mais n'ont pu que sauver leur vie.

Si Loth se trouvait à Sodome, c'était parce qu'il avait fait le mauvais choix. En poursuivant son goût pour les richesses, il s'est éloigné de la bonne influence de son oncle, Abram, et il a quitté la terre que Dieu avait promise à la famille de ce dernier. Ses décisions ont dû affaiblir sa foi et il s'est retrouvé en un lieu où le jugement de Dieu allait frapper! Toutefois Dieu, dans sa bonté, l'a secouru mais Loth a tout de même enduré les conséquences de ses mauvaises décisions.

Voilà un avertissement pour nous. Ne prenons pas de décisions hâtives, ne nous précipitons pas sur des chemins qui pourraient nous éloigner d'autres chrétiens, de l'église et de Dieu. Certains choix dans la vie semblent très

attrayants mais ils peuvent s'avérer trompeurs et nous pouvons en arriver à tout perdre. Réfléchissons avant d'agir, et recherchons la sagesse de Dieu auprès de son peuple et dans sa Parole.

#### 2. Les filles de Loth ont recours à l'inceste

Loth et ses filles sont à présent démunis et contraints de vivre dans une caverne. Puis, la Bible nous relate cet épisode choquant de relations incestueuses entre elles et leur père. Il est possible d'expliquer cela, mais impossible de l'excuser, ou de justifier ces actes sur le plan moral.

Les filles de Loth ont tout perdu, y compris leurs maris qui ont, tous deux péri lors de la catastrophe qui a frappé Sodome. Ces hommes auraient pu échapper à ce désastre! Si seulement ils avaient écouté leur beau-père, Loth! Mais ils ne l'ont pas cru! Voilà donc les filles de Loth devenues toutes deux veuves et sans héritiers! En considérant leur situation, elles ne voyaient pas ce qu'elles pourraient faire pour se marier de nouveau. Leur père commençait à vieillir et elles devaient se demander qui allait prendre soin d'elles dans l'avenir, des préoccupations tout à fait justes et compréhensibles. Toutefois pour obtenir chacune un héritier qui prendrait soin d'elles durant leur vieillesse, elles eurent recours à l'inceste!!

Il est évident que Loth ne pouvait pas approuver un tel projet puisqu'il a fallu que ses filles l'enivrent pour le faire coopérer.

Nous pouvons comprendre l'inquiétude qui tourmentait ces deux filles, toutefois leur détresse ne peut en aucune façon justifier un tel comportement. Absolument pas !

La Bible interdit toutes relations incestueuses. Et j'ajouterai même que le fait d'enivrer une personne dans le but de la manipuler, revient à de l'abus de pouvoir et à la maltraitance.

Les filles de Loth auraient dû apporter leur situation devant Dieu dans la prière. Elles auraient dû lui faire confiance; Dieu est le tout puissant, il est capable d'intervenir pour secourir et sauver ceux qui croient en lui.

Le texte ne nous le dit pas pourquoi ces deux femmes n'ont pas mis leur foi en Dieu. Toutefois je vais évoquer deux éléments qui ont probablement contribué à leur manque de foi, mais ces remarques restent tout de même assez spéculatives.

# a. L'importance d'élever ses enfants dans la crainte de Dieu

Tout d'abord, Loth s'était éloigné de Dieu, alors il est possible qu'il n'ait pas élevé ses filles dans la connaissance de Dieu. Il est possible que son mauvais témoignage et son manque de confiance en l'Eternel aient laissé ces filles sans bon exemple à suivre!

En tant que parent, nous devons donc nous interroger et nous demander si notre vie et nos actes sont véritablement

un exemple de foi pour nos enfants ou si au contraire nous allons les dissuader de marcher avec Dieu.

#### b. Eloignons-nous des impies

A présent je voudrais parler d'un deuxième élément qui a probablement fortement influencé le comportement des filles de Loth.

Ses filles, qui ont vécu à Sodome, ont été témoins de la profonde immoralité qui y régnait. Elles étaient habituées à entendre parler de pratiques dégradantes, elles étaient exposées aux vices, elles ont donc probablement tout simplement suivi le mauvais exemple de leurs contemporains.

Ne sous-estimons pas la mauvaise influence de ceux qui nous entourent. Il est tellement facile d'absorber leur mentalité et puis d'en adopter les comportements. De nos jours, les mauvaises influences viennent non seulement de notre entourage immédiat mais aussi, et peut-être surtout, des médias. Il nous faut donc être vigilants! Tous, et les jeunes en particulier, nous avons besoin d'un bon enseignement, de voir de bons exemples, afin de pouvoir croître en sagesse et en discernement, et véritablement vivre par la foi.

Nous constatons que Loth n'est pas un bon exemple à suivre mais nous espérons apprendre de ses erreurs et éviter ainsi les pièges dans lesquels il est tombé.

# Pour toute correspondance, veuillez écrire à :

 $courrier\_esperance@yahoo.fr$